

35

1^o



SURCO

1940

COMENZAN

SEPTIEMBRE



CUADERNO

QUINCENAL

DE CULTURA

OLFER

Ya puede Ud. separar el suyo !!
Tenemos en exhibición el inmenso muestrario de

Juguetes de Rueda AMERICANOS

Ultimas
Novedades

Elija el suyo
hoy mismo



Nuevos
estilos

Precios
muy bajos

Mediante un pequeño anticipo Ud. puede separar el que ^{guste}

EL CENTRO DE SPORT

(LA CASA DEL DEPORTISTA)
Avenida Central

SASTRERIA ANGLOAMERICANA

ENRIQUE CONDE

Tel. 5474

Tel. 5474

Costado Norte del Correo

Director:
RAUL ZAMORA B.

SURCO

Cuaderno Quincenal de Cultura

Administración
SAN RAMON:
Edwin Salas B.
SAN JOSE:
Rodrigo Facio B.

Nº 1-301

San Ramón, 15 de Setiembre de 1940

Año I-1

Diciembre 1942

Surco.



Entre Grecia y San Ramón el paisaje es una música estaneada. Porque el color es un sonido musical que súbitamente se detiene, vibrando aún, en su camino.

Por aquel verde y azul de las colinas, por los vallecillos y las cañadas, por el cañón del Río Grande, por toda esa belleza ha soplado un viento del espíritu. Sonríe un rostro de juventud que mira al cielo desde todas partes de estas hondonadas y de estos collados, y de estas tierras sembradías. Y por dondequiera el surco se hinche de promesas.

De sus lechos de montes se levantan desparezándose las nubes, ahora vestidas de algodón rosado. Una brisa fresca, como recién salida del baño, con su suelta cabellera de aire, pone en marcha la procesión de nubes, gentiles y blancas, hacia el oriente del valle de San Ramón, hacia la piedra de San Isidro. Son las que con sus graciosos cubos de agua regarán los surcos de las tierras sembradías henchidas de promesas de cinco pétalos, como las flores fértiles.

Aquí en esta tierra se abre el surco para la siembra fuerte. La simiente de luz que en este valle se riega no cae jamás en pedregoso suelo. La atmósfera de este valle reverbera cuando una sentencia bella en ella vacía su fragancia. Porque de inteligencia sensitiva es la fina, la transparente, la cristalina tez de esta atmósfera de San Ramón en donde las ideas echan flor antes de que el viento se las lleve en los hombros al olvido.

El surco recto engalana de contento el corazón del labrador. Será este un SURCO recto que llenará de alegría el corazón de cuantos labran suelo patrio. Este SURCO será trinchera también para la defensa de todas las cosas nuevas, por bellas, por fecundas y por dignas de difusión y de defensa.

Aquí está el SURCO. Lo aró la primavera.

Educación para la Democracia.

ISAAC F. AZOFEIFA

PROPOSITO

El de la Educación es tema de todos. Cada cual pondera entusiasta o censura agriado la que recibió; en cada caso adopta partido y da solución al problema, propuesta la premisa de su propia experiencia. Toda nuestra subjetividad, doliente y agradecida, se vierte en la ocasión; mi concepto del hombre, de la vida, de la cultura, se dice en mis pensamientos sobre "lo que debe ser" la educación. La educación se plantea, desde este punto de vista, como un imperativo ideal; un dinámico deseo; un "fieri", un estar haciéndose en busca de un equilibrio feliz e inalcanzable. En otros términos, los pensamientos sobre la educación desembocan en la filosofía. Como es evidente, este es el camino para avanzar a los más absurdos juicios cuando la subjetividad que se expresa es inferior o simple o deformada—y este es el mayor número de los casos; o para elevarse a la comprensión trascendente del problema, en el filósofo verdadero, lo mismo que en el maestro auténtico: en el maestro de sí mismo.

Hay pues, un aspecto subjetivo, cultural, íntimo, de la educación, que nos importa deslindar aquí de otro, del objetivo, del aspecto social, político, económico, de organización de fines generales del sistema al servicio del Estado. El no hacer este necesario deslinde de los dos aspectos suele traer desaliento y confusión al que problematiza el fenómeno educativo mirándolo únicamente como experiencia íntima, como desarrollo moral en que no cuenta sino la fuerza espiritual, creadora,

del hombre.

En el sentido objetivo,—político diríamos—la educación no es "lo que me haya dado la escuela", o "lo que de mí haya hecho" (con acento en el pronombre), sino cómo haya el sistema educacional servido a los ideales del Estado; cómo haya logrado poner al servicio de las mayorías los bienes de la cultura; cómo haya adaptado al hombre a su ambiente histórico y económico; de qué modo haya empujado la acción humana hacia su máximo rendimiento y eficacia creadora; cómo haya hecho disciplina social exaltando al mismo tiempo las fuerzas internas del hombre.

Habrà observado el lector que acabamos de determinar ligeramente los ideales de una política educacional dentro de un sistema político democrático. Creemos, en efecto, que la verdadera cultura sólo puede crecer dentro de un clima de libertad y respeto al pensamiento del hombre. Todo nuestro empeño será, en esta sección, traer para la reflexión del lector interesado, para su comprensión, para su valoración, aquello que sea dado como la esencia y fin del sistema político que le educa en esta dignidad: en la dignidad de ser libre.

La educación como sistema en manos del Estado sirve a un determinado sistema político y económico, que aparea su respectiva filosofía, su respectiva moral, su sentido específico de la cultura. Nuestro propósito es, estrictamente, explicar como puede realizar la escuela costarricense, en el momento actual del mundo, la finalidad que debe perseguir la escuela en toda au-

téntica democracia: servicio a las mayorías; sentido práctico, económico; adaptación a nuestra realidad y a nuestras posibilidades de progreso; disciplina social; cultura popular; estímulo de la invención científica, del pensamiento filosófico, de la creación ar-

tística. Concluiremos, sin duda, formulando los principios guiadores de una necesaria política educacional. Todo dentro de una estricta actitud científica, que significa equilibrio, claridad y franqueza en el juicio; pero, sobre todo, modestia.

A propósito del quince de Setiembre

CARLOS MONGE ALFARO

Han pasado los tiempos, en que celebrar la fiesta patria, era himno alegre e inconsciente de banderas, de discursos. La vida no consiste ya, en simples emociones; la vida debe ser trabajo cívico, esfuerzo, lucha, por cuanto la época así lo exige. Acción constante del ciudadano para defender el cuadro social y político legado a la posteridad por nuestros padres de la patria. Esa acción, esa lucha debe ser "dirigida", debe ser consciente, creadora de conceptos sociales.

Un 15 de setiembre, de sol y de alegría juvenil, es si se quiere, decorado en la vida nacional. Sin embargo, la juventud debe colocarse en un plano, a donde el "desfile" y el "canto" no llegan. Abramos los ojos y la conciencia, percibamos el tono del horizonte histórico y captemos los peligros que se dibujan en la lejanía. Concentremos el espíritu y vivamos para defender principios vitales, de una existencia superior. En 1940, la humanidad se desdobra y Abrimáan se opone a Ormuz. El bien y el mal se definen en toda su amplitud. La cultura y la civilización se hallan entre las fauces del demonio. El infierno inunda los campos de la tierra... y el hombre está al borde de un abismo, por su propia culpa.

Allá en el siglo V antes de Cristo, cuando el cielo de la historia apenas era iluminado por muy pocas estrellas, la humanidad de esa época confrontó una lucha parecida a la que en esta primera mitad del siglo XX, azota a pueblos y hombres. El persa, totalitario, dirigía una cultura y un sentido de vida, estrecho, síntesis de la espiritualidad oriental. **Sus pasos** aplastaban ciudades en donde florecía la primera democracia que los hombres forjaron. Frente a la monarquía absoluta de Darío, las diminutas agrupaciones de la Grecia Central, levantaron voz y esfuerzo ciudadanos y el Oriente fué vencido, salvándose así, el futuro de la cultura greco-romana. El ciudadano ateniense peleó con fuerza, con energía, inspirado en principios fundamentales para el progreso de la cultura, convencido de la suprema razón que a su empresa le asistía: defender al más perfecto cuadro social y político del mundo antiguo. Ofrezcamos al incierto presente una actitud parecida, luchando con las fuerzas del sentimiento, de la inteligencia, de la voluntad, aún más: con nuestras fuerzas materiales. Generación que duerme es cómplice de la decadencia moral de su colectividad. Generación que satisface sus

ambiciones con gestos y palabras, compromete el futuro de la nación. La democracia —aun cuando parezca perfecta— necesita jóvenes activos, cultivados, de elevada y fuerte conciencia, provistos de avanzado criterio social.

Pensar en la lucha de griegos y persas no implica conformidad; es advertencia de peligros y optimismo de lucha. La democracia, tal como hoy se entiende y se practica, posee muchos defectos. En ella misma, se generan sus propios enemigos, disfrazados de patriotas. La actitud a seguir, no es descubrirlos, sino conectar la democracia con la realidad social; es dotarla de contenido vital. El 15 de setiembre las gentes reciben felicidades por ser de asueto. Y cantan una democracia imperfecta, pletórica de groseras e irrespetuosas desigualdades. Nunca piensan que la democracia es medio y no fin de la vida social; jamás

vuelcan el intelecto y el sentimiento en la realidad social, en donde muchas almas se arrastran por el suelo, tratando de encontrar el pan de todos los días. La bandera que debemos izar el 15 de setiembre, es la de una humanidad concebida en principios tales que sean caminos hacia el bien social. Se defiende el principio de libertad para fomentar egoísmos y para vivir plácidamente, huyendo de la responsabilidad social. La libertad no debe confundirse con un pulpo que tenga a la comunidad en situación inferior. La libertad debe ser medio para orientar a los hombres hacia un plano de moral y comprensión elevadas. La libertad debe ser también beneficio social. He aquí la ecuación hasta ahora insoluble: libertad generadora de felicidad y bienestar sociales.

Cual debe ser nuestra posición ante el momento internacional?

FERNANDO FOURNIER ACUÑA

Decididamente con las democracias. Sin la menor vacilación debemos dar todo nuestro apoyo moral y material a la causa de Inglaterra y de las demás naciones que en el presente constituyen la defensa de nuestra autonomía y de nuestras libertades. Paródiano la frase ya célebre, podríamos decir que nuestras fronteras están en la muralla que representa la flota inglesa: de que las defensas británicas logren resistir, depende que conservemos en el futuro los derechos individuales y el respeto a la personalidad humana que son el más valioso patrimonio del Pueblo Costarricense. Bien sabemos que tanto nuestra democracia, como las otras que aun subsisten

en el mundo, tienen muchos y muy grandes defectos: bien sabemos que Inglaterra tiene pasajes criticables en su Historia; pero hemos de comprender que la pérdida de la guerra por parte de esa nación acarrearía, no sólo la destrucción de lo mucho de bueno que el sistema democrático tiene, sino que al mismo tiempo pondría fin a toda posibilidad de mejoramiento y significaría un retroceso de muchos siglos en la evolución de la especie humana. No se ha equivocado, por tanto, la gran mayoría de los costarricenses conscientes al otorgar en forma decidida su simpatía a la causa británica.

Sin embargo, puede llegar el momento

de que no basten sentimientos y palabras y que tengamos también que colaborar en otra forma más concreta y efectiva. Y en ese caso tampoco debemos vacilar. Muy pobre indudablemente sería nuestra ayuda en hombres o en el terreno económico. Pero sí muy grande puede ser ella bajo el punto de vista de nuestra posición geográfica. En un determinado momento, debido a su localización, nuestro territorio puede ser esencial para la defensa de la América y de los regímenes de la libertad. Y entonces no podríamos negar nuestro contingente. De prever es que tal cosa reportaría horas muy tristes para el pueblo costarricense; pero aun mayores serían los males que se derivarían de nuestra inacción.

No quiere decir eso tampoco que nos hemos de entregar atados de pies y manos a las grandes potencias democráticas. Llegada la ocasión se habrá de actuar con la prudencia necesaria para que, sin perjudicar el triunfo de las democracias en que tan vitalmente estamos interesadas, vayamos tampoco a comprometer nuestra futura autonomía. Así, mientras las relaciones de los E. U. con C. R. se mantengan dentro de la lealtad y buena fe de los últimos años, no tenemos porqué dejar de colaborar con ellos a la defensa mutua, sobre todo si ahí va en juego nuestra propia independencia. Muy en cuenta debemos de tener el ejemplo de Noruega y los países Bajos y el grave daño que para ellos y para la Humanidad trajo consigo su recalcitrante neutralidad. Además, hoy por hoy, los E. U. no son la misma nación que otrora tanto menospreciara a las soberanías latinoamericanas y que tan claramente se perfilara como el verdugo por excelencia de los pueblos del Sur del Continente. Aun los más decididos anti-imperialistas de antaño, como Haya de la Torre, lo han comprendido así y han visto que nuestra causa es la de Norteamérica y que las diferencias que puedan haber entre latinos y sajones deben ser olvidadas ante la enorme gravedad

de los peligros que se encubran para ambos allende los mares.

Pero al mismo tiempo que por una parte participamos en la defensa continental, por otra, en la vida interior del País hemos de actuar en tal forma que todos los peligros que nos amenazan puedan ser conjurados también dentro de él.

Por tal razón, debemos fortalecer nuestras instituciones democráticas, hacer que nuestro régimen republicano vaya siendo cada vez más realidad y que no nos dominen los vicios que tan caros han sido a las democracias. La lenidad de funcionarios, la inconsciencia de los mismos, la politiquería de oficio y la ineptitud de los Poderes Públicos para resolver los problemas nacionales, han sido siempre, y lo son aún en mayor grado en la crisis actual, aliados eficientísimos del enemigo externo y germen de las tiranías.

Y por el mismo motivo, también se habrá de condenar y combatir a todos los habitantes de nuestra Nación que tengan la osadía o la incomprensión de inclinar sus simpatías hacia las diferentes fases de la tesis totalitaria. De esos hombres debemos desconfiar y a esos individuos debe señalarlos la opinión pública para eterna memoria. Porque, aunque pase la emergencia actual, nunca podríamos olvidar que en un momento crítico para nuestras libertades y para la existencia de C. R. como Estado soberano, hubo ciudadanos que comulgaron con las ideas de los esclavizadores de pueblos. Sobre todo, si ellos son políticos, la República no podrá poner nunca más la dirección de sus destinos en manos suyas, porque la guarda de nuestras instituciones democráticas jamás deberá estar al cuidado de quien no ha vacilado en mirar con simpatía una causa que es contraria a los altos intereses de la Patria o de quien se ha puesto en condiciones de ser el dirigente añorado por aquellos círculos que en nuestro medio sienten con el Führer y piensan con el Duce.

Instantáneas

HABRÁ UNIVERSIDAD. El concepto es uno en cualquier lugar, pero nosotros tendremos algo hecho a nuestro medio. Proporcionados a la capacidad de producción nacional apenas soportará el país centros de cultura superior de una talla mediana. No habrá el gran laboratorio ni dispendiosos montaje y equipo, pero tendremos un centro orientador de la cultura del país. Cristaliza una aspiración a la que se ha juzgado hora de darle satisfacción. **F. J.**

MATARON A TROTSKY. Tierra azteca —hospitalaria— se entibió con la sangre del recio luchador. Con su muerte, sólo Alexandra Kolontay, embajadora de la U. R. R. S. en Suecia, Boubnov, comisario de Educación Nacional, y Joseph Stalin, el amo bienhechor de la dictadura proletaria, quedan con vida de los líderes magistrales que hicieron la revolución de noviembre de 1917. Lenin, Sverdlov, Dzerjinski, fallecidos; Zinoviev, Kamenev, Radeok, Smirnoff, Bujarín, y ahora Trotsky, abatidos al golpe del amo rojo. Y las purgas constantes? Y el pacto con los nazis? Y la agresión contra Finlandia? La Revolución traicionada, como titulara Trotski una de sus más candentes obras? Pero los camaradas de allá y de aquí siguen pregonando el humanismo ruso... y acusando la literatura burguesa de líneas como éstas. **Ali Babá.**

EN EL "TESORO DE LA JUVENTUD" mucho leímos, de chiqui-

llos, historias de héroes. Eran gentes salida de la entraña del pueblo, que en momentos supremos de la vida de todos los días, se aprestaban a ofrendar su vida. Hemos vuelto a pensar en el pequeño héroe de San Ramón, y ese trozo sublime de sacrificio nos parece verlo grabado en aquellas recordadas páginas que ensalzan los rasgos de humana nobleza. **F. J.**

NUEVA LEGISLACIÓN PENAL PARA NUEVAS NECESIDADES. Es materia que enfoca un aspecto social y ha de ir adaptándose a nuevas condiciones. Se progresa, además, en la Ciencia Penalista pura y aparecen nuevos conceptos que, en general, suponen pasos adelante. Pero hay que adaptar también otras organizaciones, crear otras instituciones de avanzada complementarias del Código Penal. Fracasa o se hace a medias la reforma faltando los medios para innovar. Ya pasó en algunos aspectos con el Código Astúa de 1924. Puede volver a pasar con el nuevo cuerpo de leyes. **F. J.**

POR LA ESCALA DE LAS NUBES bajó la nave al Aeropuerto Internacional de la Sabana. 25 de agosto de 1940 El doctor Arias, presidente electo de Panamá, y el doctor Calderón Guardia platican confidencialmente, según apuntan los diarios matutinos, por nueve minutos y medio. Defensa continental? Arreglo de la cuestión limítrofe? El asunto del hallazgo de armas en Golfito? Conferen-

AUTORIDAD Y LIBERTAD

GASTON MIRALTA

I

Hay encendida en estos años una viva discusión— en la mitad del mundo ya transformada en una guerra a muerte— sobre cual la mejor forma de gobierno a adoptar por las naciones. Desde el político y el catedrático y el periodista, hasta el escolar de cortos años y la humilde criada, todo el mundo opina sobre democracia y dictadura.

En esta página vamos también nosotros a decir una palabra sobre el trascendente tema, usando como criterio principal para enjuiciar —a la par que el moral, inalienable— el económico, decisivo para orientarse en el mundo de hoy. Audaz intento, y por ello, más atractivo aún. Abónesenos, al menos, la buena fe y el entusiasmo; y el deseo de despertar en las juventudes democráticas del país —de San Ramón y San José, sobre todo, que han comenzado a abrir el SURCO— el interés, en forma de adhesión, de observaciones, de críticas o de objeciones, por la ciencia económica, y por ver como ella podría darnos vías más

seguras para marchar hacia una Costa Rica mejor. Pues que, si bien cuanto digamos irá basado en el pensamiento de algunos distinguidos economistas europeos y americanos contemporáneos —y por no poder ser de otra manera, casi sobra decirlo— nuestro propósito último es el de saber qué y cuánto de él puede servir para la solución de los problemas concretos de la Patria. Y es que no queremos caer en esa dualidad —hoy tan corriente— de poner máximo interés en las doctrinas que se debaten y los hechos que se suceden en Europa, y desentenderse al mismo tiempo, de las urgencias y las necesidades de nuestra organización nacional; de ser apasionados demócratas en París y en Londres, y conformarse mientras tanto, abúlica o aprovechadamente, con nuestra aún muy imperfecta democracia. Queremos, por todo lo contrario, estudiar lo que piensa y hace el mundo para recoger lecciones que nos sirvan, e invitar a la vez, a cuantos tengan buena voluntad, a luchar valientemente por llevarlas a la práctica.

Palabras de García Monge en la Escuela Jorge Washington de San Ramón, en la noche del 11 de Setiembre de 1940.

Reconstruyo un fragmento de la disertación del maestro Joaquín García Monge, tratando de ajustarme a sus palabras, en el grado máximo de mis posibilidades.

BERTALIA RODRIGUEZ

El sentido religioso de la tierra o de la patria dan a los pueblos increíble arraigo y fecundidad para las grandes ideas. En esta apacible noche, diré algo para que sigan pensando... Tierra nutricia es la tierra en que ua

ce mos: en ella nos sostenemos y nos sustentamos. Aunque los progresos de la mecánica nos permiten sostenernos en el aire, en el agua, el hombre civilizado del siglo XX vuelve a la caverna; cuando cruzan los aviones asesinos, los hombres civilizados gatean buscando la cueva, el regazo de la maternal tierra que da la protección. Allí descansarán nuestros huesos; de la tierra venimos y a ella volvemos.

La tierra es el alma máter del hombre. Nuestra primera obligación es civilizarla.

No en balde nacieron Uds. aquí, don Cleto en Barba, yo en Desamparados. El alma errante que busca una geometría donde alojarse, por misteriosas disposiciones halla albergue en esta tierra o en aquella. No sabemos de dónde venimos, a dónde vamos, lo único que sabemos es que somos transeuntes. Este por qué nacimos aquí o en tal otra tierra, nos vincula y obliga a deberes con el lugar donde nacimos. La primera obligación con ella es civilizarla.

Va a cumplirse un siglo de la fundación de San Ramón. El San Ramón agreste se ha hecho civilizado. Cuando se cumpla otro siglo será supercivilizado.

En la mente de los fundadores no estaba la iglesia, la escuela que hoy existen; en la mente de nosotros no está lo que será dentro de un siglo.

Hace dos o tres años no estábamos tan cerca de San José; la carretera nos acerca, nos une con los vecinos, la ciudad se prolonga.

Mañana los caños no correrán por encima sino por dentro.

Se civilizará San Ramón como ciudad y como campo; la montaña, la huerta serán civilizadas. Esto se expli-

ca en el caso de Suiza: allí está civilizado el paisaje, los potreros suizos parecen un jardín, los animales que pastan están archicivilizados, sin vallas que los detengan, no se les ocurre irse a los caminos. Nuestra agreste tierra se civilizará; mucho tenemos que hacer.

La tierra se civiliza por medio de la técnica agrícola, haciéndola más productiva; cuanto más agricultura sepamos, más productiva será; tenemos que mejorar la tierra. Se habla de terrenos áridos, de los que dan sólo café, sólo pastos. La tierra no es sucia ni está muerta; hay que enamorarla; es cosa vivísima.

Los emigrantes de la Argentina acarician los surcos y dicen: hay que enamorarlos. La tierra no necesita sólo técnica, necesita amor. El costarricense dice: la tierra es agradecida! Linda expresión!

La obligación es civilizar la tierra a base de cariño y de técnica.

Nuestra tierra, la de San Ramón. Toda tierra, es geografía y es historia. Nos une la geografía, nos desune la historia.

Europa, unida geográficamente, es desunión histórica: cada diente de los hombres con sus bajas pasiones hace la discordia; sus codicias, sus maldades, traen el desacuerdo.

De la geografía aprendamos la unión.

La gente del llano tiene un modo de ser: más alegre, más sensual, más franco. Los de la sierra: más espiritual, más recogido.

Nos dicen los del Guanacaste "cartagos"; quiere decir calculistas, sapanes, pasmados. Ellos tienen más fuego. Allí está la geografía determinando el carácter de las gentes. En América hay dos formas típicas de nove-

las: la del llano y la de la sierra.

Doña Bárbara, la del llano; La Guari-cha, la novela del cafetal; de la tierra alta. La novela de los caucheros, La Vorágine, es la de la selva.

La del bananal en Costa Rica, la del cafetal, determinarán distintos tipos psicológicos.

La gran novela de Azuela, en Méjico, "Los de Abajo" pinta el tipo de la tierra.

La geografía y la novela de América, establecen este conflicto: la ciudad conspira contra el llano, y éste contra la ciudad. Doña Bárbara es el símbolo de la ciudad venciendo al llano.

En "Los de Abajo", Azuela considera a la ciudad el enemigo del campo, y él considera que el campo debe dominar a la ciudad.

Sarmiento definió ésto en la idea de que la ciudad venza a la barbarie.

La religión de la tierra tiene cuatro raíces clavadas en nuestro Yo: la naturaleza, el espíritu, la moral, el amor. San Pablo llama Caridad al amor. Lo fundamental de la religión es el amor al prójimo: la cosa más difícil. Se vive de ilusiones; algunos se compadecen del chino que está a gran distancia y sufrió una inundación, y no se compadecen del prójimo del frente: no le ha pasado un río, pero está pasando hambre! ¿qué río, qué inundación peor que el hambre!

Otra raíz de la religión es la moral; otra el espíritu. Hay un mundo que está como un libro abierto: desde la estrella más lejana hasta el gusanito de luz son maravillosos; nuestra obligación es hallar la verdad en toda esa maravilla, y se habrá hallado a Dios.

Otra raíz del sentido religioso es la naturaleza: el río, la montaña, el trueno. Mientras el hombre no comprende la causa del rayo, el huracán, las mareas, cree en los espíritus malignos que agitan la naturaleza; cree en los dioses amigos y enemigos.

Para el mejicano, el peruano, la providencia está en el lago; para el egipcio, el indú, la providencia está en el Nilo, en el

Ganges. Como eso no cambia, allí está el sentido religioso de la tierra. Pasan los hombres y permanece la tierra; morirán muchos hombres, y estará el Irazú siempre infundiendo el mismo sentido religioso.

No enajenemos la tierra; ella es eterna, inamovible; no la enajenemos. Yo no soy enemigo del extranjero, pero nuestra primera obligación es conservarla. De dos modos se puede perderla; organizaciones violentas y militares han quitado la tierra al polaco, al francés; otro modo, es pasando de la condición de propietarios a inquilinos. Esta pérdida es más terrible que la otra; no nos la quitarán por dominio militar, sino por dominio civil. Llega cerca de la ciudad de San Ramón un extranjero, compra diez manzanas, veinte, y sin disparar un tiro, al cabo de algún tiempo, hemos perdido la tierra con nuestra voluntad y nuestras leyes.

Por qué se enajena la tierra? Por qué la dilapidan? Acaso porque la reciben en herencia de sus padres? ¡Grave pecado!

Si hay aquí partidarios de Hitler, perdónenme: Hitler ha dicho que de esta América nuestra se apoderará sin disparar un tiro. El siente desprecio por los que la habitan: para el ario, el moreno, el negroide, son gentes perdidas. En la medida que crezca en Costa Rica el latifundio extranjero, se perderá la libertad.

El mayor latifundio de Costa Rica es de la United Fruit. Guatemala es latifundio alemán; en el Brasil los alemanes componen 2.000.000 que alineados en paso de ganso harán una república cualquier día. En Cuba el latifundio es del National City Bank. Patagonia lo es de Inglaterra.

Esta guerra resolverá todo; o nos salvamos o nos perdemos todos. Ya tenemos perdida la mitad de la partida por el enajenamiento civil.

Debe decirse esto con valentía, en vísperas del 15 de Setiembre, no nos vayamos a quedar cantando el himno y saludando a la bandera, y sin tierra. No nos pase lo de Puerto Rico.

Nos salvamos de los filibusteros, y luego nos perdimos con las concesiones a la United; le hemos cedido el Atlántico

y el Pacífico. Le iremos a dar el Norte?

El porvenir de América está en Europa. Se juega en los E.E. U.U. y en sus barajas vamos nosotros; en esa mesa de juego se sientan los que tienen barcos y aeroplanos y un trabuco en la mano. Estamos en una de las más terribles encrucijadas de la historia. Unos están encantados de la vida, sonrientes, como si nada pasara. Y la hora es ¡muy grave! hay que decirlo frente a un público como este, y si se pudiera, frente a toda América.

Están en juego Asia, América, Europa. Qué nos espera? Costa Rica debe ver con inteligencia que partido toma.

Costa Rica está en la vecindad del Canal. Si hubiéramos estado organizados, este canal hubiera sido vía libre. Ahora queremos que se internacionalice ¡a buena hora!

Mientras E. E. U. U. sean fuertes

y protejan el Canal de Panamá, muy bien!

Ahora Inglaterra y Alemania pelean un canal.

Se pelean las vías porque son el dominio del mundo.

A China se la han repartido varias veces; por las discordias, la desunión, se apoderaron de su vasto territorio.

En 1905 apareció el Bolívar de China: Sun Yat Sen, y logró en su empeño de libertad salvar 17 provincias, pero en el resto persiste la invasión de japoneses y rusos.

Si la Providencia hace que se pongan de pie los países de América y se unan y defiendan, saldrá la nueva América libre.

La situación es difícil: no hay dinero, no hay armas contra el invasor. ¡Nunca una América unida! Hombre a hombro, de igual a igual, trabajan los E.E. U.U. del Sur y los E. U. del Norte.

NOTA

En este primer número de SURCO hemos notado, a última hora, algunos errores debidos a la rapidez con que ha sido realizada esta labor inaugural, y el limitado tiempo de que dispusimos.

Rogamos a nuestros colaboradores y amables lectores disimular esas lagunas que evitaremos se produzcan en lo sucesivo.

Oh Dios Todopoderoso!, que nos has dado esta buena tierra como herencia nuestra; te suplicamos humildemente que podamos ser siempre un pueblo consciente de tus favores y alegre siempre para cumplir tu voluntad. Bendice a nuestro país con tu industria honrada, la ciencia profunda y las costumbres puras. Jorge Washington.

“SURCO” se reserva el derecho de solicitar la colaboración directamente.

cias de La Habana? Tales las preguntas que andan de boca en boca. Pero, es que en nueve minutos y medio pueden dos personas, por muy presidentes que sean, hacer más que

saludarse y desearse recíproca ventura? El futuro de las relaciones tico—panameñas dará la mejor respuesta...

Ali Babá



Abre el Surco

Para la cultísima señorita
Bertalía Rodríguez

Labrador ¡ abre el surco! el surco bueno
y echa en su entraña las semillas nuevas:
los que nutren el cuerpo y las que llevas
donde alienta el espíritu sereno...

Repercute en el arpa de tu seno
la canción de la vida y de las glebas
y hermánate, a medida que te elevas,
con el alma del mundo y del terreno!

Los regazos morenos del sembrado
devuelvan las caricias del arado
propiciando apretadas sementeras,
y verás al calor de la contienda
ascender los perfumes de tu ofrenda
por los frutos dorados de las eras.

FELIX A. SALAS

Alabada sea la paz que deja los bueyes uncidos al arado, y el arado abriendo el surco, y el surco en hervor de vida, y la vida derramándose pródiga y triunfal sobre la haz de la tierra.

C. C. VIGIL

Fraternidad

En la trágica muerte de los niños Zamora González

REINALDO SOTO E.

Día de vacaciones. Tibia y alegre mañanita invernal, en la que pareciera que las corolas volcaran pomos de esencias con la mágica irización de su rocío.

Ahumada la crestería, apenas copia el perfil de la arboleda azul, mientras los primeros rayos del sol presagian calor bochornoso y una brisa olorosa a jaral y calingüero ensaya perezoso cateo sobre el oro del pajonal.

Grupos alegres de bullangueros estudiantes desfilan en sus acostumbrados paseos, y sus charlas y risas, despiertan la nota alegre del vivir campestre: en el pentagrama de los hilos eléctricos, resaltan sus estridencias los pecho—amarillos y caután su canción mojada las golondrinas. Es la hora de la tentación: hora de las escapadas locas!!

Vedlos!... Allá van, como dos puntitos perdidos en la inmensidad de la sabana verde, los dos buenos hermanos: Hernán y Carlos, 7 y 11 años, cogidos de la mano... Desde la copa del guayabo donde bebieron mieles y ambrosía, espantan la vacada que rumia tranquila su pereza y admiran allá abajo, en la hondonada que se viste de nieblas, el cinturón de plata del Río Grande, plegado a la cintura del abismo y hacia allá se dirigen... Quieren aprender a nadar. Desnudos, sus cuerpecitos semejan ídolos de bronce, Diosesillos relucientes y morenos, nimbados con el nácar de una nube, donde se está incubando la tormenta. El sol mete dorados puña-

litos por entre el ramaje y pica sobre la piel de los pequeños... Hay que hacer la sambullida: "En el nombre del Padre, del hijo, y del Espíritu Santo"; la mano del pequeño ha signado una cruz sobre su frente y al arquear su cuerpo sobre el espejo de las aguas se refleja, con su sombra de mártir, la dolorosa mueca de la tragedia. Las fauces húmedas, espumosas del monstruo se tragaron al chiquillo y el hermanito mayor, desafiando el peligro, como un símbolo de héroe que se desprendiera de su pedestal de roca, se lanza a las profundidades y lucha como un hombre por arrebatarlo al elemento... !Lucha estéril! Dolorosa y noble lucha! Desigual batalla de 11 años contra la fuerza de los siglos!!! .. El cristal de las aguas se cerró sobre ellos como una loza fría y en cariñoso abrazo fueron a dormir su sueño eterno sobre finas arenas y líquenes de seda.

Así, fuertemente abrazados, como anduvieron en la vida, los encontró la muerte, mientras la sombra de viejos "Sotacaballos" se columpió sobre ellos como penacho trágico y la canción de los sauces fué desgranando sus lágrimas a manera de póstuma caricia.

Pensamiento
de E. Prevost

Cuando se disipa el humo de las batallas, se deplora en secreto los errores que el entusiasmo hizo cometer.

GLANDULAS ENDOCRINAS Y HORMONAS

MARCELINO COTO

He escrito este tema, con el que, bien vale advertirlo, no pretendo cosechar mazorcas para mi granero, ni el exponerme a la crítica de personas profundizadas en el ramo. Se trata de una humilde colaboración de la que me sentiría muy honrado, con saber que he contribuído aunque en una mínima parte al buen desarrollo de la revista Surco.

Las glándulas de todo organismo humano o animal, las podríamos dividir en dos grupos; 1) aquellas glándulas que tienen un conducto excretor de los productos elaborados por ellas y 2) aquellas que carecen de dicho conducto, y que vierten sus secreciones directamente en el torrente circulatorio o linfático. Las primeras vierten sus productos en el aparato digestivo o al exterior y por este motivo se les ha llamado EXOCRINAS; en cuanto a las segundas, por el factor contrario, se les ha denominado ENDOCRINAS. Pero el hecho de que un órgano no vierta sus secreciones directamente en el torrente circulatorio o linfático, no quiere decir que éste sea un órgano endocrino. Para poder merecer este título debe exhibir ciertas características típicas de esa clase de elementos anatómicos, como es su estructura celular (tejido epitelial) y que pueda poner en evidencia su producto de elaboración, no solo en su tejido mismo sino también en la sangre que riega dicho tejido. Así, pues, podemos observar que las glándulas endocrinas tienen una estructura anatómica determinada y que sus productos de secreción pueden determinarse en su propio tejido.

La estructura química de estos productos no es idéntica para todos pues ésta varía según de la glándula de la cual proceda. Algunos autores han clasificado estos productos de secreción en cuatro grupos principales: las sustancias nutritivas, las hormazonas, las hormonas y las parahormonas. Cada

uno de estos grupos comprende una serie de sustancias de composición química diferente y a la vez de diferente acción. No creyendo del caso profundizar este asunto, dado el carácter de esta publicación, y la complejidad del tema, generalizaremos que: los ORGANOS ENDOCRINOS o GLANDULAS DE SECRECION INTERNA tienen por función especial, elaborar ciertas sustancias químicas de carácter específico, que han recibido el nombre de HORMONAS. Este nombre fué dado por Starling, pero otro investigador Schaefer, propuso el nombre de ANTOCOIDES, que tiene más o menos la misma acepción que el de Starling con la diferencia de que las divide en HORMONAS o excitadoras propiamente dichas y en CHALONAS o frenadoras de función. No se conoce mucho acerca de la naturaleza íntima de estas dos sustancias y en tal caso las pasaremos por alto, y seguiremos con el nombre de hormonas. Estas son, pues, sustancias químicas con cierto carácter específico, que son secretadas directamente en el torrente circulatorio, siendo en consecuencia distribuidas por todas partes del cuerpo y en las que encuentra a veces tejidos que responden a su presencia en una forma característica, sea aumentando, modificando o haciendo disminuir el proceso de crecimiento, o bien actuando sobre la actividad metabólica. Las hormonas pueden entonces ser consideradas como mensajeros químicos encargados de completar las varias actividades del organismo. Desde el punto de vista de sus propiedades químicas, tienen un gran parecido con las proteínas y esteroides, pero difieren, entre otras cosas por su termoestabilidad (que no se destruyen con el calor) y su dializibilidad (aptitud de pasar a través de membranas porosas como pergaminos). La estructura química no parece variar de especie a especie, lo que ha permitido usar los extractos glan-

dulares de animales, para corregir las deficiencias hormonales de los humanos. Para terminar esta breve exposición, que según creo explica en términos generales lo que son hormonas, ya que hoy día se habla tanto sobre este asunto, podemos agregar que

día a día, en la mayor parte de los laboratorios de investigación del mundo, se estudian estas misteriosas sustancias, con las que quizás se pueda llegar a obtener algún día la eterna juventud.

Vibre la mujer.

EDWIN SALAS

Hemos oído decir a casi todos los intelectuales de Costa Rica que esta ciudad ha dado varones de renombre, cuyos merecimientos los han unido directamente al corazón de la república; unos como arterias poderosas que llevan vigor hasta los últimos miembros del organismo nacional; otros—células sensibles—que vibran al contacto de las emociones y traducen en realidad artística los motivos inagotables de la naturaleza y los estados del alma. También se les encuentra en el gabinete silencioso del sabio, en el campo agitado del periodismo, en las salas de los hospitales, en el heroico anonimato del surco y—si se quiere— hasta en la senda traviesa de la aventura...

Esta es la ciudad alejada de los centros principales que produce fácilmente el tipo nacional; mejor dicho; el tipo de costarricense que puede abandonar sus lares nativos y llevarse consigo, íntegra, su personalidad.

Asimismo, la mujer ramonense ha podido demostrar que es útil a la democracia de Costa Rica hasta donde puede permitírsele el círculo definido de sus alcances. Ejemplo de nuestro acerto tenemos a Granel; pero nos vamos a contraer al que nos parece adecuado no sólo por la nobleza de un espíritu selecto y que vivió acogido a los postulados del servicio y del deber, sino porque—como ya se habrá notado—su nombre se cuenta dentro de los que ya no existen.

Nos referimos a: doña Hermelinda M.

de Morera, símbolo puro de la mujer ramonense, madre espiritual de dos generaciones y espejo de virtudes para las demás de esta región.

A ella le debe el pueblo ramonense, y en especial la mujer, un homenaje digno de su memoria. Piénsese en un busto que eternice su efigie, en un monumento que orne la sencillez de su tumba; pero piénsese en algo real y que sea la mujer la que inicie, impulse y corone felizmente el proyecto. En sus manos cariñosas queda palpitante la iniciativa. Estoy seguro de que SURCO abrirá generosamente sus páginas para que la vanguardia femenina vuelque en ellas el caudal de sus actividades.

Pensamientos de E. J. Varona

Por centenares de años ha estado la civilización tratando de fortalecer, a través de las fronteras, los frágiles brazos de la benevolencia entre los hombres; y hoy, de pronto, son destruidos con furia, y se deja paso libre al viento ahuracanado del odio. Al himno feroz que entonó el poeta alemán Lis-sauer, parece responder con formidable rugido un coro universal.

La esclavitud no amamanta sino tiranos; y es leche que deja perennemente su sabor en los labios.

Pasó una mujer...

BERTALIA RODRIGUEZ

Como el sonido del agua de un riachuelo deslizándose alegre sobre las piedras, se oyó su risa todos los días.

Ni atormentada, ni indiferente; su alma fue activa y plácida.

Sus manos diligentes y llenas de ternura asistieron en el nacimiento a millares y millares de criaturas, mientras su palabra dulce o alentadora daba fortaleza a las madres y era sedante en el desgarramiento de sus entrañas.

Recibir dinero por estos servicios parecía sacrilegio. Si en la casa del rico insistían en dárselo, luego ella lo llevaba a la del pobre.

En los inviernos, por largos caminos fangosos, a la luz de sus linternas iban los boyeros a media noche a la ciudad, en busca de esta singular mujer para que asistiera a sus esposas.

Nunca hubo para ella sueño ni cuidado de su propia salud que la hiciera titubear. Al instante estaba ella dentro de la carreta, y el boyero feliz regresaba al hogar sintiéndose más bueno en la compa-

ña de esta mujer. El monte se hacía más fragante a su paso, y todo se veía con nuevo encanto.

Ella adivinaba cuanto pudiera faltar en la casa del pobre, y de la suya llevaba pañales, medicinas, alimentos. En los hogares miseros dejó gran parte de sus propias vestiduras.

Y de nuevo en la ciudad aparecía más fresca y más rosada, aún a los 65 años de edad. Bondad y alegría emanaban de su piel.

Los campos y la ciudad quedaron llenos de la huella de esta mujer. Ermelinda Mora de Morera, celestial revolucionaria que dió toda su herencia, y pudiendo ser rica fué pobre entre los pobres.

Diréis que fué una santa, para exaltarla en vuestra veneración suplicante y contemplativa.

Mayor beneficio haréis a vuestros prójimos si en vez de tan inactivo culto, germina en vuestras almas y fructifica en vuestros actos el ansia de servir, y de combatir la miseria y la injusticia social.

UN CUADRO DE WILLETE

LAURO ARMAZ

Ante la reciente caída de Francia, cobran frescura y luz en nuestro recuerdo ciertas añejas páginas de Gómez Carrillo, referentes a un cuadro de Willete, exhibido en una Exposición parisiense. El artista, dentro de un lienzo de tonos delicados, ofrece a la vista una mujer "que se hace quitar la coraza, el casco, las mallas de acero, las armas todas, por unos cuantos querubines. A medida que los arreos bélicos caen en piezas lucientes, los miembros juveniles aparecen

blancos, redondos, esbeltos". Este cuadro lo tituló su autor "La Francia desarmada será la más bella"

He aquí uno de los tantos desengaños que sufre el genio en sus magníficas concepciones de belleza! Willete, el soñador, el artista de pensamiento noble y de espíritu delicado, hombre con alma de niño, que en las colinas de Montmartre, ebrio de una alegría funambulesca, saltaba entre "petits" pierrots y diminutas colombinas, pintados por él y ves-

tidas por él de blanco y de rosado, con cibió, en su pensamiento diáfano, un cuadro de belleza sublime, en el que una Francia fuerte, espiritual y noble, hace que rubios y prodigiosos querubines la despojen de su pesada coraza, de su casco y de sus mallas de aceros malditos, para ofrecerse, luego, como ella es: joven, sana, bella y espléndida de músculo y de espíritu.

Mas, he ahí que hoy—por una sangrienta ironía del Destino— los querubines que el artista soñara, se transforman dentro de una realidad ominosa, en demonios de carne y hueso; y ya no es ella, la Francia iluminada, la que pide el auxilio de alados querubines para desvestirse de sus bélicos atavíos; ya no es ella, sino ellos, los demonios del pecado y de la carne, quienes arrancan por la fuerza, aquella coraza y aquellas mallas re-

lucientes. Ya no es Francia —según la sublime concepción del artista— la que hace que la desnuden de tan groseros arreos, para mostrarse en toda la plenitud de su belleza, sino que son ellos —los hijos del barro apretado— quienes por la fuerza, exhiben la desnudez de una Francia heroica, vencida y desagrada.

Pobre Willete! Pobre espíritu defraudado! Ante los hechos consumados, se desvanece —como todos los sueños— los nobles motivos de belleza que animaron tu cuadro; se esfuman en tus lienzos las pinceladas de luz de tu espíritu —insinuativas y delicadas coloraciones— para ser repuestas por los brochazos de la barbarie, que extienden sus manchas de sangre sobre los sombríos lienzos del presente.

OIGA !!

DE 6 A 7 p.m., LOS DIAS

LUNES, JUEVES y SABADO

LA HORA DEPORTIVA
en la estación

RADIODIFUSORA UNIVERSAL

Frecuencia 1150 Kcs - Teléfono 4800



Biblioteca Nacional.
Pte.

CONTRA TODOS LOS MALES

*Postillas
Orientales*

ALIVIAN COMO CON LA MANO